



Iconografía

Alimentación	Observación de fauna
Camping	Observación de flora
Ciclismo	Escalada
Hospedaje	Caminata
Artesanías	Museo
Estación del tren	

- 1 Centro de Servicio Turístico Comunitario Casa Cóndor
- 2 Centro de Servicio Turístico Comunitario Chakana
- 3 Centro de Servicio Turístico Comunitario Tambohuasha
- 4 Centro de Servicio Turístico Comunitario La Moya
- 5 Comunidad de Jatari Campesino
- 6 Centro de Turismo Comunitario Quilla Pacari
- 7 Centro de Turismo Comunitario Palacio Real
- 8 Centro Cultural y Turístico Pucara Tambo

Leyenda

- Ruta Turismo Comunitario
- Ruta Tren de Hielo I
- Vía de primer orden

Turismo Comunitario

Riobamba posee 11 parroquias rurales, cada una con diferentes atractivos turísticos, naturales y culturales; San Juan, Calpi y Cacha son las parroquias donde se desarrolla la convivencia comunitaria. Los Centros de Servicio Turístico y Centros de Turismo Comunitario están equipados con infraestructura típica andina, ideales para recibir a turistas nacionales y extranjeros.

Cada uno de ellos posee diferentes senderos interpretativos; prestan servicios de alimentación; venta de artesanías elaboradas con materiales y fibras de llamas y alpacas elaborados por las mujeres de las comunidades; museos interpretativos y alojamiento lo cual complementa la experiencia comunitaria de los turistas que los visitan.

Esta propuesta socio-económica impulsa el desarrollo del sector rural en donde existen áreas atractivas para el turista que busca otras opciones frente a lo que ofrece la ciudad. El trabajo diario de los campesinos, el cuidado de los animales, la preparación de los alimentos, sus costumbres y tradiciones son los elementos de la convivencia comunitaria.

Se recomienda realizar una reserva previa a la visita a los Centros de Turismo Comunitario.

Vive Riobamba, su riqueza natural e interculturalidad!

¿Cómo llegar?

Los Centros de Turismo Comunitario (C.T.C.) y Centros de Servicios Turísticos Comunitarios (C.S.T.C) están ubicados en las siguientes parroquias:

San Juan

Para llegar a Casa Cóndor, Chakana y Tambohuasha, se debe tomar un bus en el terminal interprovincial de Riobamba de las cooperativas de transporte Atenas, Flota Bolívar y 10 de Noviembre, que conducen hacia Guaranda. La mayoría de estos Centros están ubicados a lo largo de la carretera hasta llegar a la entrada de la Reserva de Producción de Fauna Chimborazo.

Calpi

Para llegar a Quilla Pacari, Jatari Campesino, La Moya y Palacio Real, se debe tomar la línea 16 del bus urbano de Riobamba hasta la cabecera parroquial, desde allí se puede alquilar una camioneta para llegar a cada destino.

Cacha

Para llegar al Centro Cultural y Turístico Pucara Tambo se debe tomar un bus de la cooperativa de transporte Rey Cacha, en las calles Barón de Carondelet y Carabobo esquina sector del Mercado la Condamine hasta Cruz Loma o la denominada "Y", de allí se realiza una caminata de alrededor de 2 km para llegar al destino.

Camélidos andinos

Los camélidos andinos como la llama y la alpaca son animales propios de los Andes ecuatorianos que se encuentran en todos los C.T.C. y C.S.T.C. De estos animales se puede aprovechar su lana para la elaboración de textiles y artesanías y su carne que es rica en proteínas y baja en colesterol.

Las vicuñas pertenecen a los camélidos, sin embargo, al ser patrimonio vivo del Ecuador, viven en estado silvestre en la Reserva de Producción de Fauna Chimborazo que está localizada en la parroquia rural San Juan.

Todos estos animales protegen la cubierta vegetal del entorno, ya que sus patas poseen almohadillas y al alimentarse de la vegetación podan las plantas con sus dientes.

Turismo Comunitario

Riobamba



Información Turística

Dirección: Av. Daniel León Borja y Brasil.
Telf. (03)2-947-389

Terminal Terrestre

Dirección: Av. La Prensa y Av. Daniel León Borja.
Telf. (03)2-944-447

Palacio Real

Riobamba - Palacio Real
12 km

El Centro de Turismo Comunitario Palacio Real se encuentra localizado a una altitud de 3.209 msnm, en la comunidad denominada con el mismo nombre en la parroquia rural Calpi.

La convivencia comunitaria empieza en el Museo Cultural de la Llama, donde se pueden conocer las características de los camélidos andinos, especialmente de la llama, conocida como la Reina de los Andes. Todos los productos del lugar se basan en la crianza, el aprovechamiento sostenible e integral de los camélidos andinos (llamas y alpacas), la población local aprovecha su carne para alimentarse, su piel para cubrirse del frío y su lana para confeccionar artesanías textiles.

SERVICIOS

Hospedaje: El centro de Turismo Comunitario cuenta con 3 chozas distribuidas en una cama matrimonial y una litera, con una capacidad para albergar a 12 turistas.

Alimentación: Se puede degustar exquisitos platos típicos preparados con quinua y la especialidad de la casa: carne de llama, considerada un alimento sano por sus altos niveles de proteínas y bajos porcentajes de colesterol. La comida es acompañada con vasos de chicha de jora y quinua.

Artesanías: En la comunidad Palacio Real se encuentran productos elaborados con fibra de llama, los tejidos artesanales son realizados por las mujeres de la comunidad, allí se oferta gran variedad de sacos, gorros, bufandas, abrigos, guantes y bolsos de distintos colores, tamaños y modelos.

Museo: El Museo Cultural de la Llama facilita información ilustrativa sobre el origen, evolución, uso medicinal y económico de este camélido; así como su la importante relación dentro de la cosmovisión y cultura andina.

SENDEROS INTERPRETATIVOS:

Simón Bolívar: En este sendero se puede encontrar flora y fauna nativa, escuchar la historia de la Piedra Encantada y conocer el lugar donde se encontraba la hacienda más antigua de la zona y lugar de descanso de Simón Bolívar por varias ocasiones.
Duración del recorrido: 10 minutos

Sendero Miraloma: En días despejados se puede tener una vista privilegiada del majestuoso Chimborazo y de otras grandes cumbres andinas, como el Carihuayrazo, Tunjurahua, El Altar y Sangay.
Duración del recorrido: 40 minutos.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contactos: 03 2620-500 - 0997005944

La Moya

Riobamba - La Moya
16 km

El Centro de Servicio Turístico Comunitario La Moya, está localizado a una altitud de 3.250 msnm, ubicado en la parroquia rural Calpi; aquí se ha desarrollado un proyecto de turismo comunitario que cuenta con infraestructura para brindar los servicios de hospedaje y alimentación. La oferta turística se basa en la experiencia de la relación del hombre con la montaña sagrada Chimborazo. Las leyendas, tradiciones y el oficio de los hieleros están plasmados en el Museo de la Montaña Urkukunapak Wasi, lugar de mitos y leyendas de la comunidad.

El turista podrá disfrutar de recorridos por senderos que en antaño los comuneros utilizaban para llegar a las minas de hielo en la parte alta del coloso Chimborazo.

SERVICIOS

Hospedaje: Cuenta con tres habitaciones y capacidad para albergar a 16 turistas.

Alimentación: En el restaurante construido al estilo andino, se puede degustar comida tradicional de la zona.

Artesanías: En la tienda artesanal se puede encontrar productos elaborados por las hábiles manos de las mujeres de la comunidad como: suéteres, gorros, bufandas, guantes, bolsos, aretes y collares de diversos colores, tamaños y modelos en base de fibra de alpaca, llama y borrego.

Museo: La Moya cuenta con un museo dividido en dos salas interpretativas, donde se puede hacer una visita interactiva en la que gente de la zona narra sus tradiciones, costumbres, creencias, leyendas, mitología, la vida de los habitantes y la historia de los hieleros de la comunidad.

SENDEROS INTERPRETATIVOS:

Lobo ñan: Se realiza una caminata, donde se puede conocer flora y fauna nativa hasta llegar a la quebrada donde se esconde sigilosamente el lobo de páramo.
Duración del recorrido: 2 horas.

Inka ñan: En este recorrido se relata la historia de las ruinas de los Incas hasta llegar al punto más alto de la comunidad desde el que se puede observar los majestuosos nevados del cantón Riobamba.
Duración del recorrido: 4 horas.

Ruta de los hieleros: Se realiza un recorrido a caballo hasta los glaciares, donde se presenta la experiencia del hielo desde la cosecha de la paja hasta la extracción y traslado del hielo del Chimborazo en las mulas.
Duración del recorrido: 8 horas.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contactos: 0998752586 - 0958964595

Casa Cóndor

Riobamba - Casa Cóndor
37 km

El Centro de Servicio Turístico Comunitario Casa Cóndor se encuentra a una altitud de 3.883 msnm, en la comunidad Pulingui San Pablo de la parroquia rural San Juan; la comunidad se localiza en las faldas del nevado Chimborazo; su infraestructura se asemeja a la figura de esta emblemática ave vista desde las alturas.

El principal atractivo de este lugar es el Chimborazo con su espectacular ecosistema de páramo con varias especies de flora como la planta del andinista o chuquiragua, el árbol de papel o polylepis, el quishuar, el pumamaqui o mano de puma, las orejas de conejo que forman parte de la vegetación de este magnífico hábitat. En cuanto a la fauna, destacan las vicuñas, pues es aquí el único lugar del Ecuador en donde se localizan estas especies en su vida silvestre; además se encuentran lobos de páramo, conejos de páramo y el colibrí estrella del Chimborazo que es una especie endémica (única en el mundo).

SERVICIOS

Hospedaje: Dispone de cabañas con una capacidad para albergar a 40 turistas, adicionalmente una zona de camping.

Alimentación: La comunidad prepara la gastronomía típica andina que es servida en el comedor comunal.

Artesanías: Existe gran variedad de artesanías confeccionadas a mano por los miembros de la comunidad, elaboradas en fibra de alpaca y borrego.

Servicios adicionales: La comunidad ofrece caminatas por el lugar, escalada de alta montaña, paseos en bicicleta y avistamiento de aves propias de la región. Se realizan diversas actividades culturales entre las que destacan el intercambio temporal de prendas de vestir autóctonas, la participación en celebraciones festivas, actividades agrícolas, mineras y artesanales.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contactos: 0990325984 / 032606774

Pucara Tambo

Riobamba - Pucara Tambo
11 km

El Centro Cultural y Turístico Pucara Tambo, se encuentra localizado a una altitud de 3.116 msnm en la parroquia rural Cacha, un lugar privilegiado por los espectaculares paisajes andinos y arquitectura ancestral; caracterizado a lo largo del tiempo por ejercer el oficio tradicional de elaboración de ponchos y otros textiles que son parte de la economía local, así como por su riqueza cultural manifestada a través de las costumbres y tradiciones de sus pobladores y que forma parte del camino de los Puruhés. En su época era uno de los lugares de descanso de los Incas, situados a lo largo y ancho de todo el Tahuantinsuyu.

El Centro Cultural y Turístico Pucara Tambo brinda productos consolidados como: hospedaje, alimentación, museo, artesanías y guianza por atractivos naturales y culturales del sector.

SERVICIOS

Hospedaje: Pucara Tambo tiene una capacidad de hospedaje para albergar a 36 turistas en ocho cabañas, distribuidas en habitaciones simples, dobles, triples, cuádruples y una habitación familiar. Cada una de éstas tiene baño privado, agua caliente y wi-fi.

Alimentación: El restaurante Minka Wasi ofrece una variada gastronomía, constituida por productos típicos de la zona como las papas con cuy, sopa de quinua, caldo de gallina y chicha de jora.

Artesanías: El centro artesanal Pucara Tambo expende artesanías como: fajas o chumbis, guantes y sacos de lana de alpaca, ponchos, bayetas, shigras de cabuya; además miel de abeja natural.

Museo: El museo proporciona información sobre las costumbres, tradiciones, sabiduría ancestral y manifestaciones que reflejan la forma de vida del pueblo Puruhé. Ofrece una sala con la exposición de los tejidos y vestimenta tradicional de los habitantes de Cacha.

Eventos culturales: La Celebración del Inti Raymi se da a partir del 20 de junio de cada año en Pucara Tambo, donde se realizan baños rituales de purificación. El 21 de junio se celebra el "Recibimiento al día solar", con rituales de agradecimiento y saludo a la Pacha Mama.

Caminata Histórica: Desde el Centro Cultural y Turístico se conocerá: el museo etnográfico, la vivienda de la Dinastía Duchicela, la iglesia parroquial de Cacha.
Duración del recorrido: 2 horas.

Cruce de la Cueva del Antun Aya: Se camina hacia la comunidad Machángara, observando los monumentos, iglesias, lugar de artesanías entre otros atractivos, hasta llegar a la cueva, donde se cree que vivía el monstruo de la comunidad de Cacha el "Antun Aya".
Duración del recorrido: 2 a 3 horas.

Ruta Puruhé Ñan: Esta ruta recorre la comunidad Pusilik, cruzando varias comunidades y el camino a Convicepa, recorriendo todo el afluente hasta llegar al Histórico Balneario encantado de Hualcopo Duchicela.
Duración del recorrido: 2 a 3 horas.

Fogata Ancestral: En la noche descubre la historia en el Centro Cultural y Turístico Pucara Tambo, donde se puede compartir una convivencia comunitaria conociendo más acerca de sus historias, leyendas, costumbres y tradiciones ancestrales. Duración del recorrido: 2 a 3 horas.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contacto: 0985658802 - 0998262108

Turismo Comunitario

Jatari Campesino

Riobamba - Jatari Campesino
17 km

La Comunidad de Jatari Campesino se encuentra a una altitud de 3.250 msnm, está ubicada en la parroquia rural Calpi. Forma parte de uno de los atractivos turísticos que posee el cantón Riobamba; cuenta con una granja y la parada del ferrocarril en la plaza central con un mural que describe la cotidianidad de la comunidad y el sendero que conduce a la comunidad La Moya.

SERVICIOS

Alimentación: Jatari Campesino oferta servicios en un ambiente natural andino e invita a los visitantes a disfrutar de su llegada degustando un delicioso canelazo preparado por las mujeres de la comunidad.

Artesanías: En la tienda se comercializan productos elaborados con fibra de llamas, trabajos que son realizados por un grupo de mujeres, donde se oferta gran variedad de artesanías como: sacos, gorros, bufandas, abrigos, guantes y bolsos.

Mural: En la plaza central de Jatari Campesino se puede encontrar el Mural "Artístico - Cultural Jatari Campesino", en el cual se plasman costumbres, recuerdo de sus raíces ancestrales, festividades, cosecha y animales típicos de la zona para ser compartidos con los turistas que la visitan.

Granja Comunitaria: Es un modelo productivo de desarrollo para las familias de la comunidad que además de asegurar una alimentación abundante y rica en proteínas y vitaminas, le enseña a cada uno de los integrantes a vivir en armonía con la naturaleza, preservando y disfrutando el medio que los rodea.
Duración del recorrido: 20 minutos.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contactos: 0991137660

Chakana

Riobamba - Chakana
31 km

El Centro de Servicios Turísticos Comunitarios Chakana, se encuentra a una altitud de 3.880 msnm, está ubicado en la parroquia rural San Juan en la comunidad la Chorrera con acceso desde la carretera Riobamba - Guaranda.

Desde el centro turístico Chakana se puede observar el paisaje que brinda el majestuoso Chimborazo y el cañón de la Chorrera, considerado como una de las mejores zonas de escalada del Ecuador. Tiene más de 100 rutas equipadas para escalada en roca, sus paredes tienen una longitud de 2 km y una altura desde 20 m hasta 100 m, en la actualidad se ha convertido en un lugar para la realización de nuevos deportes como: rapel y highline (cuerda floja).

SERVICIOS

Hospedaje: Alojamiento con capacidad para albergar a 14 turistas y zonas de camping.

Alimentación: La gastronomía que se oferta se basa en un menú con comida típica andina.

Artesanías: En el centro turístico se expenden artesanías elaboradas en lana de alpaca y borrego como: gorros, bufandas y guantes.

Servicios adicionales: Guianza y ciclismo.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contactos: 0939680043 - 0968297999 - 033013104

Quilla Pacari

Riobamba - Quilla Pacari
13 km

El Centro de Turismo Comunitario "Quilla Pacari" se encuentra localizado a una altitud de 3.255 msnm, está ubicado en la parroquia rural Calpi en la comunidad San Francisco de Cunaguachay.

Quilla Pacari es un proyecto integrado por un grupo de mujeres en busca del bienestar de sus familias y la comunidad en general, sus actividades promueven un inesperado encuentro con los indígenas del pueblo Puruhé.

SERVICIOS

Hospedaje: Las cabañas tienen capacidad para albergar a 40 turistas.

Alimentación: La gastronomía que se oferta, se basa en un menú con comida típica andina.

Sendero interpretativo: Quilla Pacari ofrece un sendero donde se pueden visitar varios atractivos naturales como el mirador de Rayo Loma, la fuente de agua dulce y la piedra de Yurak Rumi, que se relacionan con leyendas del sector, lo que hace de este recorrido una gran experiencia.
Duración del recorrido: 3 horas.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contactos: 033013536 - 0999772392

Tambohuasha

Riobamba - Tambohuasha
22 km

El Centro de Servicio Turístico Comunitario Tambohuasha significa detrás las cordilleras, se encuentra localizado a una altitud de 3.874 msnm, está ubicado en la parroquia rural San Juan y está conformado por la Asociación de Alpaqueros.

El proyecto comenzó hace 15 años, cuando los comuneros vieron el potencial turístico de la zona; el mismo que contribuye a la revitalización de los saberes ancestrales, culturales y culinarios.

SERVICIOS

Alimentación: La comunidad prepara comida típica andina para dar a conocer y preservar sus tradiciones culinarias en el tiempo.

Artesanías: En la tienda de artesanías se puede encontrar productos elaborados a base de fibra de llama y borrego; los artesanos elaboran suéteres, gorros, bufandas, guantes, bolsos, aretes y collares de diversos colores, tamaños y modelos.

Servicios adicionales: La comunidad cuenta con un sendero denominado la Ruta de los Hieleros, los comuneros realizan la extracción del hielo del nevado Chimborazo, también se ofrece zonas de camping, ciclismo y cabalgatas.

INFORMACIÓN Y RESERVAS

Contactos: 0986107230